

À l'écoute de la Thora
Le verset de la semaine

Parachat Behar
Le repos de la terre

« parle aux Enfants d'Israël et tu leur diras : lorsque vous serez venus au pays que Je vous donne, la terre se reposera en chabbat pour Hachem. Six années tu ensemenceras ton champ et six années tu tailleras ta vigne et ramasseras sa récolte. Et la septième année, ce sera un repos, un grand repos pour la terre, un repos pour Hachem ; ton champ, tu ne l'ensemenceras pas et ta vigne tu ne la tailleras pas. Tu ne moissonneras pas le regain de ta moisson et les raisins de la friche de ta vigne tu ne vendangeras pas ; ce sera une année de grand repos pour la terre. Et le repos de la terre sera pour vous à manger, pour toi et pour ton serviteur et ta servante et pour ton salarié et ton résident qui demeurent avec toi. » (Lévitique xxv, 2-6)

Le mot *chabbat* – repos – apparaît sept fois dans ce court passage. Pourquoi ? Et d'ailleurs, la terre se repose-t-elle vraiment ? Apparemment pas, puisqu'elle continue de produire des fruits. Qui donc se repose ? C'est l'homme qui se repose, lui qui ne laboure, ni ne sème ni ne moissonne. De même qu'un jour par semaine l'homme se détache de son travail pour consacrer un jour à Hachem, de même une année durant l'homme se détache du travail de la terre et une année de grand repos est consacrée au ressourcement de la vie spirituelle.

Mais ce n'est pas ainsi que la Thora s'exprime. Elle dit que la terre fait repos. Et c'est un grand repos pour la terre et pour Hachem. Qu'est-ce donc que cela enseigne ?

Cela enseigne que la terre d'Israël n'est pas une simple glèbe. Il y a en elle de la sainteté. Elle a besoin de repos car le monde matériel n'est pas détaché de la spiritualité. Bien qu'évidemment la terre continuera à donner ses fruits, on n'y pratiquera pas les travaux agricoles. Chacun pourra cueillir sur les arbres ce dont il a besoin mais on ne se servira ni des outils ni des machines de l'industrie humaine.

Le repos de la terre enseigne que c'est Dieu qui a créé le monde matériel et le monde tout entier doit obéir aux lois de Dieu. L'homme doit en respecter le repos, afin qu'elle puisse renouveler ses forces et réaliser ce

pour quoi elle existe. Grâce aux lois de la jachère des terres, nous comprenons que depuis notre propre corps et jusqu'à l'univers tout entier, tout a été créé pour servir une fin. Le grand repos de la terre est donc un chabbat pour Hachem pour rappeler à tous les habitants de la terre la finalité de la Création.

Le mot *chabbat* figure sept fois dans ce passage parce que le chiffre sept est l'indice de la spiritualité présente dans le monde de la nature. De même que le septième jour, le *chabbat*, donne son sens au travail de l'homme pendant les jours de la semaine, de même la septième année, l'année du grand repos de la terre, donne son sens à la Création tout entière.

Shaul David Botschko